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农村小学数量十年少5成
2001年，“撤点并校”政策开始施行；专家建议称，该政策需要适当调整

新京报讯 （记者郭少
峰）日前举行的“农村学校
布 局调整政策研讨暨‘新
教 育 、新 农 村 ’项 目 启 动
会”上，专家建议调整当前

“撤点并校”政策。
根据教育部公布的统计

数据，从 1997 年到 2010 年的
14 年 间 ，全 国 减 少 小 学
371470 所，其中农村小学减
少 302099 所，占全国小学总
减少量的81.3%。

农村小学数量大幅减少

“撤点并校”政策始于
2001年。针对农村学龄人口

大幅下降的情况，当年国务院
出台《国务院关于基础教育改
革与发展的决定》的文件，要
求地方政府“因地制宜调整农
村义务教育学校布局”。

这项政策在农村最明显
的表现为小学数量的减少。
2000 年，我国农村小学数为
440284 所，而到 2010 年则只
有 210894 所。十年农村小
学数量减少了52.1%。

此前，教育部部长袁贵
仁承认，一些学校的撤并，存
在工作简单化、程序不规范，
以及撤并后办学条件没有跟
上的问题。他表示，将明确
学校撤并的思路原则，慎重

对待学校的撤并，充分考虑学
生上下学的方便、交通安全、
寄宿学校条件等多种因素。

专家建议调整当前政策

在当天的研讨会上，中
国社科院农村发展研究所研
究员党国英认为，中国城市
化趋势不可逆转，农村学校
撤并的趋势还没到停止的时
候。但整个过程需要管理和
控制。

教育部教育发展中心基
础教育研究室主任汪明表
示，“初中向县城集中，有的
地方县城向城市集中，是不

是未来农村教育整个格局走
向应该这样？确确实实需要
反思。”他认为，农村教育办
学重心应该适当下移。

东北师范大学农村教育
研究所学者刘善槐指出，学
校撤并的确提高了校舍单位
面积、办学资金的利用率，降
低了当地政府用于办学的成
本。但学校撤并把部分政府
的经济成本转嫁为农民的经
济成本、学生的时间成本和
安全风险。他的调研显示，
撤校后学生上学距离平均变
远4.05公里，安全隐患增加；
住 宿 生 的 平 均 年 花 费 为
1157.38 元，成为农村家庭的

额外开支。
西北师范大学学者白亮

在甘肃某县的调研显示，当
地出现大规模的教育资源浪
费现象。截至 2009 年初，该
县闲置的、由希望工程或公
益基金会投资的项目学校就
有 11 所。一些被撤并的学
校，不少是 2004、2005 年新
建的学校。一些被撤并的村
小中只有学前班，大量教室闲
置。另一方面，则是学生集中
到城镇后形成大量“超级学
校”，而国家对农村寄宿制学
校的资金投入主要集中在学
校教学设施的建设上，对学生
的生活保障投入普遍不足。

山西煤企
筹资百亿
建高速

山西今年将
建 1000 公里高速
公路，被指大跃进

本报综合报道 由
于银根紧缩、中央加大地
方政府融资平台清理力
度，全国多个省份高速公
路建设项目因限贷被迫
停工，山西也未能幸免。

近日，山西决定由 7
家 省 内 煤 炭 企 业 通 过
BOT 模式，也就是代建
代管的方式，筹措百亿
资金进入高速公路建设
市场。

七煤企投资105亿

山西省交通厅长段
建国表示，今年高速公路
建设资金渠道已基本落
实，在建的 23个项目工程
施工队伍已全部复工。

山西确定今年再建
成 1000 公里高速公路，这
需要 1247 亿元巨额资金，
经过多方筹措，还有 600
亿的资金缺口。据段建
国介绍，山西省七大煤业
集团，每个集团将出 15个
亿的资本金，现在已经组
建了 6 个子公司，拿这 15
个亿做资本金贷款，可以
贷到 30 个亿，贷到 30 个
亿这就是45个亿，他用45
个亿买在建或者刚刚建
成的高速公路。

从2009年到2011年，
山西高速公路总里程达到
4000 公里，排位全国第 7，
今年又确定完成 1000 公
里高速公路建设任务，很
多人提出质疑，是不是不
顾实际情况在搞大跃进？

对 此 ，段 建 国 回 应
称，在山西，很多贫困地
区、有很多能源基地没有
高速公路通达，而且山西
位于东部和西部地区的
连接段，货车长期在省道
国道上跑，拥堵的情况非
常严重，高速公路不是多
了，而是远远不够，适度
超前，不能叫大跃进。

煤企负责人忧心忡忡

进入高速公路领域，
对于煤炭企业来讲是个生
疏的行业，记者采访中，山
西某煤炭企业的负责人就
对此表示忧心忡忡。

他说，一条高速公路
投资甚至上百亿，每年仅
仅银行利息都在数亿元，
加上维护运行费用绝不
是个小数目，而不是所有
的高速路都是日进斗金，
而最多三十年后就要无
偿交还国家，一旦收费跟
不上趟，那么就会对煤炭
企业形成较大的包袱。

目前，各家煤炭企业
和山西省交通厅的对接工
作正在紧张进行，全部资
金要在八月底前全部进入
山西省交通厅的账内。

青岛立交桥露泡沫 官方称安全
青岛官方称伸缩缝填充材料为泡沫，为正常材料，符合国家规范

本报综合报道 日前，
网友“米沙 8988”在微博上
爆料，青岛一处立交桥出现
明显的缝隙，水泥后面，露出
泡沫填充物。

立交桥上居然可以使用
泡沫？昨日，官方回应称，该
桥伸缩缝填充材料为聚苯烯
泡沫塑料，为正常材料设计，
符合国家规范。

网友怀疑大桥偷工减料

5 月 18 日下午 5 时，网
友“ 米 沙 8988”发 出 微 博 ，

通过 3 张图片展现了他在
过海尔路立交桥时所看到
的大桥上出现裂缝的情况。

19 日，记者来到微博中
所说的辽阳路-海尔路立交
桥。记者发现，一个接缝处
用厚重的铁板连接，但铁皮
已经被掀开，露出里面的泡
沫板。

桥上一共有7处接缝，几
乎每 30 米就有一处，每个接
缝内都塞满了泡沫板。

对这条微博反映的情
况，众多网友表示了担心和忧
虑，怀疑是偷工减料，建筑安

全不能保障。也有网友提出，
“伸缩缝处，施工时为了留缝，
可以在两块板中放上一块泡
沫，混凝土浇完后，将泡沫弄
掉，缝就留出了，但按要求，缝
是要进行一定处理的，所以是
工人的工作没做好。”

官方称不影响桥梁结构

昨日，新浪微博“青岛发
布”上挂出对此事的回应，青
岛市城乡建设委派人进行了
现场查看。

“青岛发布”的认证信息

为“青岛市人民政府新闻办
公室官方微博”。

回应中称，作为桥梁防
撞体伸缩缝，外面一般安有
不锈钢护板，接缝处填充柔
性材料（如沥青、木板、麻絮、
橡胶、聚苯烯泡沫塑料等），其
中柔性材料起到重要的伸缩
作用，不锈钢护板对柔性材料
进行保护并起到美观作用。

回应称，该桥伸缩缝填
充材料为聚苯烯泡沫塑料，
为正常材料设计，符合国家
规范。外面原来安装的不锈
钢护板被盗，因此导致柔性

材料外露，但对桥梁安全结
构并无影响。

从事建筑行业 20 余年
的国家一级建造师杨万金
说，伸缩缝的作用是一旦遇
上温度的变化可以避免桥梁
挤压变形。

他说，桥梁伸缩缝中一
般会选择一些带有韧性的填
充物，比如橡胶和泡沫板等，
可以缓解桥梁之间的冲击
力，微博图片中就是用泡沫
板来填充伸缩缝的，这在建
筑中比较常见，不能说明存
在质量问题。

久旱成灾 5月20日，一名男子在贵州省威宁县海拉乡一座因干旱几近干涸的水库里取水。
连日来，贵州东南部多地出现暴雨洪涝灾害的同时，地处贵州省西北部的毕节市威宁县海拉乡仍然持续干旱。 新华社 杨文斌 摄


